

CLARIDAD

PERIODICO DE SOCIOLOGIA, ARTE Y ACTUALIDADES

Organo oficial de la Federación de Estudiantes de Chile

Redacción y Administración: Fed. de Estudiantes, Santiago

Aparece quincenalmente

Precio: 20 Cts.

AÑO I.

Santiago, Febrero 14 de 1921

N.º 13

EL CARTEL DE HOY

SE APROXIMA LA COMEDIA DE MARZO

A ti, que, como Judas, vas a vender la conciencia y la dignidad de hombre, te pregunto:

—¿Con qué derecho te quejas cuando el hambre tortura tus entrañas y tus hijos agonizan en la ignorancia, en el dolor y en la miseria?

—¿Por qué hablas de explotación de tu trabajo, siendo que te vas a vender, lo mismo que una bestia, al mejor postor?

—¿Con qué derecho lloras como mujer, porque tu hermana o tu hija se ha vendido al placer, si tú le diste el ejemplo?

—¿Por qué, a veces, envidias al buey que arrastra el arado y al perro que tiene un rincón donde dormir?

—¿Por qué callas? A ti, te lo preguntamos. A ti, que en Marzo vas a recibir tantos pesos como años de miseria pasarán tus hijos.

Por tu culpa el Parlamento chileno está lleno de audaces, especuladores, ignorantes e imorales. Por tu culpa un pueblo entero se muere de hambre.

¿No te remuerde la conciencia?

Tus hermanas — porque tenían hambre, porque vivían en un conventillo, y el alimento y el palacio las deslumbraban; por tu única culpa — vendieron su juventud y su libertad. No tenían experiencia ni conciencia de lo que hacían. Entonces, están perdonadas.

Pero, a ti no se te puede perdonar, porque te has vendido sin necesidad alguna. Te has vendido a la luz del día y a conciencia de lo que hacías. No tienes justificación posible.

¿Entiendes?

Por tu culpa el Parlamento seguirá lleno de canallas!

¡Que la maldición de Judas caiga sobre tí!



El "soberano" pueblo, ingenuo y bueno como siempre, se apronta para ejercer el más sagrado de los derechos. Mientras tanto en el Norte, en el infierno de la pampa salitrera, los obreros asaltan y aniquilan las guarniciones policiales con tal crueldad que producen dos bajas en los carabineros y 40 muertos y 70 heridos entre sus propias filas.

VIDA OBRERA

El Comité Comunista contra las Panaderías insalubres

Este comité, compuesto de panificadores, talladores, pintores y elaboradores en madera, ha iniciado una activa campaña contra las panaderías insalubres.

La primera amagada fué la del "Mercurio". Después de aplicarle el boycott durante 2 semanas, impusieron el pliego de condiciones y recibieron \$ 1,000, como multa del propietario; además obtuvieron la implantación de la jornada de 10 horas dentro de la panadería, con salida durante 14, en lugar de la permanencia durante todo el mes en el taller, pernoctando en él en pésimas condiciones; aumento de la ración de 15 a 29 panes en lugar de la disminución anunciada por el patrón y la obligación de éste de no admitir otros trabajadores que los proporcionados por el gremio de Panificadores y preñados de un certificado de salud.

El propietario de la panadería "Santa Elena" trató de amparar a su compañero de "El Mercurio". El Centro Comunista lo obligó a pagar \$ 200 de multa y a aceptar las condiciones impuestas a su defendido.

Después de triunfar los obreros, publicaron un manifiesto en que hacen ver que han levantado el boycott a las dos panaderías mencionadas.

Actualmente boycotean a la panadería "La Malagueña", y tratan de obligarla a higienizar el taller como a las otras.

Este movimiento ha sido muy bien organizado, con táctica y decisión y ha estado a cargo de una comisión compuesta por: Manuel Briones (por los panaderos), Humberto Beas (por los talladores) y Ramón Ayala (por los elaboradores en madera).

Nos alegramos por los triunfos obtenidos y felicitamos a la ciudad por los beneficios que obtendrá comiendo pan higiénico, gracias a los sacrificios de los obreros.

Visita de un profesor comunista

Procedente de La Plata, se encuentra en Santiago el compañero E. Calvo. Ha visitado algunas sociedades obreras y centros estudiantiles. En la Federación de Estudiantes fué atendido por el presidente y por los miembros de redacción de "Claridad" y "Juventud".

A principios de la semana pasada dictó una conferencia en el "Centro Alborada", sobre "El movimiento social en Argentina". Fué calurosamente aplaudido y saludado por nuestro director, compañero Yépez, el compañero Rojas Berríos, a nombre del centro, agradeció la gentileza de nuestro ilustre huésped y compañero.

Conferencia en el Coliseo Popular

El Domingo a las 11 A. M. dictó el compañero Juan Gandulfo una conferencia sobre "Higiene de los talleres y Organización por Industrias" en el local que anunciamos. Esta reunión fué propiciada por el Centro Comunista y amenizada con números de música y recitación.

REFORMA UNIVERSITARIA

A propósito de la reforma universitaria y de la limitación de alumnos en las Escuelas de Medicina y Farmacia, no dejaremos pasar la ocasión en que se nos ofrece la tribuna de un periódico de batalla y de altos ideales, para hacer algunas consideraciones respecto de esta limitación.

Esta, que ha sido acordada, fuera de la base anticientífica y de la manifiesta injusticia que se va a hacer a muchos estudiantes, será en todo caso un pro-

Elaboradores en Maderas contra Franke, Jullian y Cia.

Estos compañeros han triunfado en toda la línea. El capitalista, después de una serie de escaramuzas aceptó totalmente el pliego de condiciones. A los "krumiros" se les dió su merecido. Bien; nos place publicar noticias agradables: estos obreros están bien orientados e irán lejos.

La Unión en resistencia de Albañiles, concreteros y ayudantes contra Walter Bade y Cia

Otro triunfo. Después de 6 semanas de huelga, obtuvieron todos los del gremio un aumento de salario. Este movimiento se hizo sin fondos de reserva, y los huelguistas se mantuvieron con la ayuda de los otros gremios. Adelante!

Elaboradores en Madera y Unión en resistencia de Albañiles contra la Sociedad de Buques y Maderas

Estos dos gremios, han iniciado hace 15 días una huelga contra la Sociedad de Buques y Maderas en la obra del Club de la Unión. Seis son las condiciones de los obreros: semana de trabajo de 44 horas; abolición del trabajo a trato; salario mínimo de \$ 9 para los maestros y \$ 7 para los ayudantes; aceptación de un delegado obrero en la obra; suspensión del actual contratista y repartición del viático en la mañana y no en la tarde.

El contratista ha tratado de hacer fracasar el movimiento y, al efecto, protegido por la policía, introdujo 60 obreros a la obra. Estos "krumiros" fueron reclutados entre los cesantes del Norte para reemplazar a los 250 obreros que hacen el movimiento. Para que no se unan a estos son obligados a comer y dormir en los húmedos subterráneos de la obra. Es criminal que las autoridades protejan esta actitud de los capitalistas que va contra la salud de los trabajadores.

Los huelguistas han realizado, diariamente mítings frente al Club de la Unión, arengando a los rompe-huelgas. La mayoría de éstos se han unido a ellos, abandonando el trabajo, pues no tenían conocimiento del daño que hacían y al oír el llamado de sus hermanos han corrido a formar a su lado. Sólo quedan 19 "krumiros" de los cuales 16 son gañanes, 1 carpintero y 2 albañiles. Los contratistas que al principio se negaron a recibir a la comisión, hoy han cambiado de conducta: han celebrado algunas reuniones con los dirigentes y han aceptado algunas de las condiciones impuestas, como la semana de 44 horas y el salario mínimo.

Los obreros triunfarán, seguramente, pues los dos gremios han establecido una olla común: mientras dure el movimiento y han dado albergue a las compañeras e hijos de los huelguistas. Dirige este movimiento el compañero Luis Rodríguez, organizador de los talladores, y que ha hecho triunfar siempre a su gremio.

cedimiento primario para impedir la congestión en las aulas universitarias, ilegal por cierto, pero que no dañaría tanto los intereses de los estudiantes, como los procedimientos que tienen que llevarse en práctica, principalmente en los exámenes de los primeros años de Medicina y Farmacia.

Y abriremos un paréntesis para decir que muchas veces es una mala trampa en que tiene que caer el alumno, que es favorecido con una pregunta capcio-

sa o estúpida, que hace fracasar al mejor preparado, lo que provoca la votación de competencia del alumno. Desde luego no creemos que sean procedimientos individuales, ya que el alumno llega al examen casi sin ninguna nota que pueda favorecerlo o perjudicarlo; porque, por mucha seguridad que lleve el alumno de sus conocimientos, irá siempre con el temor de una pregunta de esta clase, y si por fatalidad le llega a tocar, pocas veces sale bien del paso, salvo que le quede en esos momentos un resto de espiritualidad y conteste como a una adivinanza en que se revela la más bien la astucia que la inteligencia del alumno.

Por lo general, en el primer momento el alumno se dedica a buscar en el archivo de sus conocimientos la respuesta y en un segundo tiempo viene a darse cuenta, que es algo que lo va a perder, si no le viene una ayuda de lo alto, que seguramente no le llegará; pero, volviendo al asunto, hemos oído tantas veces preguntas que no caben en un examen serio, y que no significan para el examinado ni una afirmación, ni una negación de sus conocimientos y que no pasa de ser sino una forma alta indigna de desbaratar el año de trabajo del alumno, como le ha acaecido a muchos compañeros que han estado preparados sólidamente en su materia, y fracasan sólo por esta forma de preguntas que no caen en ningún caso dentro de los cuestiona-

rios que sirven de pauta para el examinado. El examen a nuestro parecer debe de ser una prueba para aquilatar conocimientos y no facultades inventivas.

Y relacionaremos este punto con la limitación y la necesidad de que esta se haga al ingreso del aspirante, y no como hasta ahora se hace con los alumnos, empleándose varios procedimientos.

Y por esto apoyamos en todo sentido la idea lanzada por CLARIDAD de que se establezca "El bachillerato en ciencias", o si no un examen por el que tengan que pasar todos los aspirantes que deseen ingresar a la Facultad de Medicina o de Farmacia, con lo cual se conseguiría limitar el número de alumnos (aunque ello es ilegal, ya que nuestra Universidad es libre), y 2º procurar que un porcentaje mayor de alumnos tengan probabilidades de ser promovidos, y así abolir el sistema puesto en práctica por algunos profesores que condenamos al principio de nuestra exposición. Y sirva de estímulo a los compañeros de CLARIDAD el apoyo de la mayoría de los estudiantes conscientes, y esperamos que esta campaña sea fructífera, obteniéndose la realización de los fines que persigue.

En otro artículo nos ocuparemos del fondo de esta importante materia.

R. E. I. E. G.

Valparaíso, a 28 Enero 1921.

CONOZCAMOS A LA RUSIA LIBRE

INSTITUCIONES ECONOMICAS

VLADIMIR Miliutin—comisario de Hacienda—ha arbitrado importantísimas medidas para poder solucionar la grave situación financiera del pueblo ruso, agotado por la guerra y la intención de Kerensky.

Sus resoluciones — nacionalización de la riqueza pública, repartición equitativa del producto del trabajo, etc — han tenido en parte éxito. En un país como Rusia, cualquier hecho que rompa con lo inveterado en el régimen zarista—viejo de siglos—ha de tener forzosamente en su contra la protesta de los reaccionarios que forman legión.

Miliutin ha constatado así lo difícil de manejar que es la economía rusa. Los ferrocarriles en bancarrota, las minas en su mayoría —paralizadas, las fábricas cerrándose por falta de materia prima, ha sabido por todo esto Miliutin en modo bien evidente, lo impacable del bloqueo occidental al nuevo gobierno.

Por eso es que en la nueva Rusia la reconstrucción lleva pié de plomo. El mejor medio—según los aliados triunfantes—para aniquilar el Soviet, consiste en matar de hambre a la población que lo sustenta. El bloqueo es de tal modo, de una odiosidad sin nombre. Si las epidemias no matan a millares a los aldeanos y a los habitantes de las ciudades, es debido a quizá qué reservas de salud contenidas en los organismos rusos.

Si tal cosa hubieran hecho los alemanes en el curso de la guerra ¡qué diatribas se hubieran entonado a voz en cuello!; y, sobre todo, ¡qué represalias se hubiesen ejercido en su contra! Pero se trata de un país que ha anunciado que no responde de los compromisos contraídos por los Romanoff...

No podemos hablar demasiado concretamente de la economía soviética rusa. Los planes aún no han pasado de intentos—casi siempre no generales—y, así el comunismo en el trabajo no es todavía la norma única de acción en la producción de Rusia.

Las causas de esta irregular aplicación se hallan contenidas en lo que hemos expresado líneas antes, y en el hecho de que la continua amenaza extranjera imperialista ha hecho que se distraigan en la organización militar fuerzas de enorme importancia para la reconstrucción económica. Pero — y esto nos prueba lo que puede Rusia—

hemos tenido noticias de la llegada a los mercados extranjeros de productos rusos recientemente elaborados. Y es que poco a poco, van firmándose tratados de todo el mundo, para la colocación de los utensilios y artículos en que Rusia era, antes de la guerra, fuerte potencia.

A esta actividad habíase dedicado en Londres el delegado comercial del Soviet, L. Krassin. De sus numerosas conferencias con Lloyd George y los más poderosos financistas ingleses, han salido los términos de un intercambio comercial activo entre Rusia e Inglaterra. Nos son desconocidos los tópicos del proyecto financiero, pero hay fundadas razones para creer que —sin detrimento de su actitud—Rusia podrá rehabilitar sus agotadas fuerzas económicas.

Ayudan a la reconstrucción de las finanzas públicas de Rusia, diversas organizaciones industriales que, encargadas de supervigilar y amparar técnicamente la producción al mismo tiempo que administrar parcialmente el producto de la elaboración, se hallan compuestas de los obreros, los esperados, algunos ex-capitalistas, y el público.

Se va ascendiendo en la escala de la representación hasta llegar a un consejo supremo de la economía pública, compuesto de treinta delegados de las "Uniones Industriales", diez de los "Comités Centrales Ejecutivos", veinte por los "Consejos Regionales", siete correspondientes a los Comisariados y dos por las Cooperativas. De este total de sesenta y nueve representantes superiores sale el Comisario de la Economía Pública de la R. S. F. S., que es al mismo tiempo presidente del Consejo Supremo. (1)

La representación se halla cuidadosamente proporcionada.

Así se va restableciendo la importantísima madeja administrativa que corresponde a la Economía Pública. La labor reconstructiva es obra de gigantes, se pero encuentra confiada a gigantes que la realizarán totalmente.

(1) "El Andamiage de la nueva Rusia", por W. R. Humphries, folleto editado por "Germinal", Buenos Aires, en venta en nuestra oficina.